

LOS PLANES DE CARABOBO (1821)

Por HÉCTOR BENCOMO BARRIOS

Introducción

En el recuento de los hechos históricos, muchas veces aparecen conceptos alejados de la verdad, los cuales son causa de dudas y controversias, y lo que es peor, ellos pueden ser tomados como preceptos doctrinarios por lectores desprevenidos o poco informados, particularmente cuando tales afirmaciones se refieren al arte de la guerra. Al hablar de la batalla de Bomboná (7 de abril de 1822), cierto historiador expresó que Bolívar, en vez de “atacar de frente a Basilio García ese día, debía haberse retirado en busca de mejor oportunidad de combatir”. Este enunciado envuelve dos conceptos contrarios a la doctrina táctica y de estado mayor. El primero se refiere a la maniobra al calificarla como frontal, cuando fue un desbordamiento del flanco derecho adverso, que terminó en un envolvimiento de esa parte del dispositivo realista. El segundo trata de una retirada que Bolívar debía haber ejecutado, sólo porque su contrario se hallaba en una magnífica posición defensiva. La idea de un movimiento retrógrado era inaceptable, en momentos cuando Bolívar preparaba un ataque. El plan desarrollado por el Libertador era el más apropiado. Hay un tercer elemento en la crítica mencionada: el día de la ejecución del ataque, el cual sí es discutible. La campaña de Carabobo (1821) también presenta algunos conceptos dignos de revisión, entre otros, el que concierne a los planes de operaciones, tanto para la campaña como para la batalla. Antes de entrar en materia debemos hacer algunas reflexiones sobre lo que al respecto dicen nuestros textos militares.

Plan es un esquema o método propuesto para ejecutar una decisión del comandante. De acuerdo con la situación, puede ser verbal o escrito. Cada actividad de la guerra pide un plan específico: plan logístico, plan de personal, de transporte, etc.; el que trata de las actividades propiamente de combate, se denomina *plan de operaciones*. El plan se origina en la *decisión* del comandante, la cual es la expresión concisa de la forma de acción adoptada para el cumplimiento de la misión. La decisión es facultad exclusiva del comandante de la unidad o gran unidad a cuyo cargo está la ejecución de la operación, independientemente de la cantidad de personas que laboran, en calidad de auxiliares, en provecho de tal designio supremo. Para llegar a la decisión, el comandante, con la cooperación estrecha de su estado mayor, estudia y analiza todos los factores presentes: fuerzas contrarias (situación, composición, efectivos, dispositivo), terreno y condiciones meteorológicas o

clima, y fuerzas propias; todo esto siempre a la luz de la *misión* por cumplir, la cual puede provenir de un escalón superior o bien ideada por el comandante, es decir, de su propia iniciativa. Vista la misión, se produce entonces el anuncio del *concepto inicial* o *guía de planeamiento*, que no es otra cosa que la expresión, oral o escrita de la forma de acción general que el comandante contempla para el cumplimiento de la misión; anuncio que ha de convertirse en la base para el trabajo del estado mayor, conocido como *planeamiento*. Como el concepto inicial es emitido casi siempre con mucha antelación, su exposición será en términos generales; allí se omiten fechas, nombres de comandantes de unidades, lugares, etc. y, de anunciarse, lo será en forma tentativa. Este proceso, que va desde el nacimiento de la misión hasta el enunciado del plan con todos sus detalles, recibe el nombre de *secuencia de estado mayor*, cuyo cumplimiento ha sido respetado por todos los comandantes, por cuanto es un orden lógico de ejecución de las tareas necesarias para la presentación de un plan, contentivo de todos los elementos que han de permitir el cumplimiento de la misión. Las operaciones militares, incluido el planeamiento, deben tener, entre otras, la cualidad de la *flexibilidad*, puesta de manifiesto por medio de ciertos hechos, entre los cuales se pueden citar los planes alternos, elaborados para hacerle frente a los cambios que se produzcan en la situación.

El planeamiento de la Campaña Libertadora de Venezuela

El 9 de junio de 1820, desde la Villa del Rosario de Cúcuta, el Libertador escribía al Vicepresidente de Venezuela, general Carlos Soublette:

... Para asegurar más y más el suceso de la campaña que debe emprender el Ejército del Norte de Cundinamarca sobre Morillo, y para libertar a Caracas... haga V.E. levantar, organizar y preparar completamente en este invierno, una fuerte división que obre sobre las costas de La Guaira, a tiempo que este ejército se haya movido y llamado la atención del enemigo por esta parte... la expedición se ejecutará por mar... con anticipación se avisará a V.E. el día en que positivamente emprenda este ejército su marcha...¹

Es la primera referencia que conocemos del planeamiento de la campaña que ha de tener su gran desenlace en la sabana de Carabobo. Pero hay algo más en lo que bien podría considerarse como la emisión del *concepto inicial*. Antes de anunciarlo, el Libertador quiso conocer la opinión del general Páez sobre el empleo del Ejército de Apure. En oficio del 25 de mayo, Briceño Méndez le informó a Páez la llegada del resto de la expedición del general D'Evereux, cuyas tropas pasarían directamente al Apure. Dice también Briceño Méndez que el Libertador desea saber si Páez puede mover su ejército sobre país enemigo, en los meses de julio, agosto o setiembre, y si es así, por qué dirección se hará con menos dificultad, si hacia Barinas, Calabozo o hacia Guanare.²

El 27 del mismo mes, nueva comunicación de Bolívar para Soublette mediante la cual le amplía las instrucciones que le dio el 9. Le dice que, aparte de la

1. O'LEARY. *Memorias*. Tomo XVII, p. 218.

2. O'LEARY. *Obra citada*, pp. 203-204.

expedición sobre La Guaira, el general de división Manuel Sedeño "...haga por la parte oriental de Caracas una diversión al enemigo..." que invada todo el territorio que pueda "...sin exponerse a un mal suceso..."³ En las instrucciones del 9 y 27 de junio se ve claramente la expresión de un concepto inicial para una operación que debe incluir dos acciones secundarias sobre Caracas, en provecho de la principal que se desarrollará por el Occidente de Venezuela.

En oficio del 8 de agosto del mismo año, y ante su inminente viaje a la Provincia de Cartagena, el Libertador le remitió al general Rafael Urdaneta ciertas instrucciones, las cuales vienen a ser parte de un plan cuya idea central es la reunión de una fuerza considerable en el Bajo Apure y cuya ejecución estaba prevista para el primero de noviembre de ese año. En líneas generales, el plan era el siguiente:

General Rafael Urdaneta: queda encargado de la defensa del Norte de Cundinamarca, desde San Cristóbal hasta Bogotá. Permanecerán bajo sus órdenes todas las unidades acantonadas en el territorio mencionado; tales unidades son: la *Guardia*, la columna del coronel Justo Briceño y los batallones *Boyacá*, *Vargas*, *Tunja* y *Bogotá*, y los que se hayan formado y se formen durante la ausencia del Libertador. Durante el mes de setiembre deberán ir a San Cristóbal las unidades mencionadas, equipadas y vestidas. El 1ro. de octubre se trasladará a Mérida con la caballería de la *Guardia* y las 1ra. y 2da. brigadas, excluido el batallón *Boyacá*. De Mérida marchará al Bajo Apure. Dirá que va a reunirse con Páez en Barinas, mientras el Libertador entra por Occidente con las divisiones de Montilla, Lara y Sucre.

General Antonio José de Sucre: seguirá a Urdaneta y ocupará el territorio que le deje libre. Debe cubrir a Cundinamarca por Mérida y Trujillo y observar el enemigo de Occidente, amenazarlo y ocupar el territorio que abandone; se reunirá con Lara en Trujillo donde recibirá todos los oficiales sobrantes de otros cuerpos.

Coronel Bartolomé Salom, Subjefe del Estado Mayor General: Marchará a los llanos con los batallones *Boyacá* y *Anzoátegui*. Con anticipación enviará un emisario con dinero para comprar víveres.

Mayor José Leal: se moverá a Pamplona el 1ro. de setiembre, e incorporado al batallón *Boyacá*, se trasladará a San Cristóbal.⁴

El mismo día 8 libró instrucciones a Páez y a Soublette. Al primero le dice, entre otras cosas, que su ejército debe estar listo y pronto para pasar el Apure el 1ro. de noviembre, cuando más tarde.⁵ Al Vicepresidente le prescribe que marchen al Bajo Apure cuantas tropas puedan sacarse de todas las armas, de la parte oriental de Venezuela.⁶ El plan contenido en las instrucciones al general Urdaneta el 8 de agosto, sufrió una modificación apenas cuatro días después, cuando el Libertador le dijo a Urdaneta que ya no vaya al Bajo Apure y que el general Páez deberá pasar a Guanare con todas las fuerzas y reunirse allí a Urdaneta. Dice el Li-

3. O'LEARY. Obra citada, pp. 246-247.

4. O'LEARY. Obra citada, pp. 355-357.

5. O'LEARY. Obra citada, p. 354.

6. O'LEARY. Obra citada, p. 359.

bertador que los motivos de tal variación en los planes es la necesidad de asegurarlo mejor y la certeza que tiene de que gran parte de las tropas enfermará en la marcha al Apure.⁷

El 29 de agosto, desde Turbaco, el Libertador hizo al general Urdaneta el anuncio de que había cambiado totalmente el plan anterior y que había adoptado el siguiente:

... Primero: la primera brigada de infantería de la *Guardia*, el batallón *Tiradores* y la columna del coronel Justo Briceño, marcharán por San Camilo, a reunirse al ejército del general Páez.

Segundo: los batallones *Boyacá*, *Tunja*, *Vargas* y *Bogotá*, quedarán a las órdenes del general Sucre, con toda la caballería de la *Guardia*; y el coronel Rangel, cubriendo el Norte de la Nueva Granada hasta mi llegada.

Tercero: el ejército del general Páez estará pronto a pasar el Apure con orden. Cuarto: V.S. [Urdaneta] preparará la marcha de estos batallones...

Quinto: los batallones de la división *Sucre* no deberán llegar a San Cristóbal hasta no haber salido los que marchan al llano.

Sexto: la mitad de la tropa que marcha al llano deberá ir a tomar fusiles al Bajo Apure...⁸

Nada dice el Libertador de las razones para este cambio, como tampoco menciona las que le impulsaron a dejar sin efecto estas últimas instrucciones. En efecto, con fecha 12 de setiembre, desde Río de Oro, José Gabriel Pérez hizo del conocimiento de Urdaneta, la orden de Bolívar de "que suspenda V.S. el cumplimiento de las órdenes que antes se han dado a V.S. sobre movimientos". Bolívar ha dispuesto que todos los batallones se detengan donde reciban la orden y que tomen cuarteles hasta su llegada, pero que todo esté listo para moverse cuando él llegue a Cúcuta, donde probablemente les dará una dirección contraria a la que antes se había pensado.⁹

Ante la dificultad para llevar a cabo la expedición marítima sobre la costa de La Guaira, el Libertador dispuso que la invasión a Caracas se ejecutase por el Tuy y Ocumare, y que la operación la mande el general de división José Francisco Bermúdez, quien no debe conformarse con amenazar a Caracas, sino que la ocupará y estrechará al enemigo cuanto sea posible, pero con el cuidado de no empeñar batalla contra fuerzas superiores sin probabilidad de éxito.¹⁰ La razón de su preferencia por Bermúdez la manifestó el Libertador cuando dijo que "ha obrado en ese territorio y es una ventaja el conocimiento que tiene de él".¹¹ Algo más agrega el Libertador a esta maniobra de diversión. El 18 de octubre escribió al general Carlos Soubllette, en términos muy claros y terminantes respecto a las operaciones; le dice que con la presente campaña debe terminarse la guerra de Venezuela; que los ejércitos del Norte, de Occidente y de Oriente decidirán la libertad del país y para que el resultado sea pronto y feliz las operacio-

7. O'LEARY. Obra citada, p. 373.

8. O'LEARY. Obra citada, pp. 404-405.

9. O'LEARY. Obra citada, p. 430.

10. O'LEARY. Obra citada, p. 463. Oficio de Bolívar para el Vicepresidente de Venezuela. San Cristóbal, 24 de setiembre de 1820.

11. O'LEARY. Obra citada, pp. 496-497. Oficio de Briceño Méndez para el Vicepresidente de Venezuela. Trujillo, 9 de octubre de 1820.

nes han de ser simultáneas; que para asegurar el éxito ha pensado en la utilidad de una expedición sobre las costas de Curiepe, para lo cual aprovechará las tropas de English y D'Evereux que se hallan en Margarita. Tal expedición será confiada al general en jefe Juan Bautista Arismendi, quien se unirá con mil hombres al general Bermúdez. Muy seguro está el Libertador de la importancia de la diversión sobre Caracas y así se lo deja ver a Soublette en la comunicación citada. "...Morillo, atacado por todas direcciones será disuelto sin comprometer batalla..." Termina la nota con la observación de que Bermúdez ocupará Caracas en los primeros días de diciembre y que en función de tal acción Bolívar ha planeado las operaciones que dirige por Occidente.¹² La ejecución de este plan quedó sin efecto, en la fecha prevista, debido a la suspensión de hostilidades, acordada por Bolívar y Morillo en Trujillo, en noviembre de ese mismo año.

El llamado "Plan de Sucre" (Plan A)

En las Memorias de O'Leary (tomo XVIII, pp. 5-9) aparece un documento que ha sido la base para la afirmación de muchos investigadores de que el plan para la campaña libertadora de Venezuela fue obra del general Sucre, afirmación que no es compartida por la mayoría de quienes nos hemos ocupado de la gran operación que terminó con la victoria de Bolívar en la sabana de Carabobo. Son muchas las razones que nos permiten probar que el autor de este plan no fue otro que el Libertador, pero antes de exponerlas debemos citar algunas características de la pieza en discusión. Consta de dos partes, la primera con letra de Briceno Méndez, Ministro de la Guerra; la segunda es de letra de Sucre, Jefe del Estado Mayor General; carece de fecha, firma y lugar de emisión; hasta el presente se conoce sólo el borrador, existente en el Archivo del Libertador; ignoramos si fue difundido; O'Leary lo publica con la observación de "Original", lo cual plantea dos interrogantes: ¿Se refiere a un original que fue difundido? ¿Quiso decir, como en otros casos, "Borrador original"? Nos inclinamos por esto último por la circunstancia de la carencia de fecha, la firma y el lugar de su expedición; este plan contempla la ejecución de la operación en tres o cuatro columnas, por direcciones diferentes: Páez (Ejército de Occidente) por Calabozo y Valles de Aragua; el Ejército de Oriente invadirá Caracas por Orituco o por donde sea más conveniente; la *Guardia*, concentrada en Barinas, completará la victoria o remediará cualquier revés de los otros cuerpos; la columna de Arismendi desembarcará, o en las costas de Curiepe o en las de Ocumare, si lo hace en las primeras se integrará a la operación del Ejército de Oriente; incluye el plan una diversión por Occidente, a cargo de Reyes Vargas o de Cruz Carrillo.

Este plan, ejecutado en varias direcciones, resultaba sumamente peligroso, pues el enemigo, en posición central, podía actuar con grandes probabilidades de éxito y destruir por separado a cada una de las columnas patriotas. Este plan colocaría a los realistas en la ventajosa situación estratégica en que el Mariscal Wurmser puso a Napoleón, cuando en 1796 (primera ofensiva) atacó al ejército francés en las inmediaciones del lago de Garda; con una columna por el oeste del lago y otra por el este

12. O'LEARY. Obra citada, pp. 505-506.

y una tercera por el Bajo Adige. Napoleón, con todas sus fuerzas reunidas, destrozó una a una a estas columnas austríacas. (Véase extracto del plan en el apéndice A).

El plan que hemos expuesto difiere del definitivo de la operación libertadora; ha sido analizado como uno de los planes de la campaña y no como el "Plan de Carabobo". Hay buenas referencias que dan fe de que Bolívar lo había considerado en sus apreciaciones, primero cuando, quince días antes de la emisión de su primer esbozo de plan (25 de mayo de 1820), preguntó al general Páez por cuál dirección se movería el Ejército de Apure con mayor facilidad, si por Barinas, por Calabozo o por Guanare; segundo, el 8 de agosto (1820) le anunció al general Urdaneta un plan cuya idea central era la reunión de una gran fuerza en el Bajo Apure, lo cual es indicativo de una ofensiva por Calabozo, pues a este criterio y no a otro respondía la mencionada concentración, en esa área en particular. Ambas acciones de mando de Bolívar son anteriores a la emisión del plan que tenemos en estudio. ¿Cuándo y dónde fue escrito este plan? Antes de responder esta pregunta veamos algunos hechos. El 7 de diciembre de 1820 llegó Bolívar a Barinas, procedente de Trujillo; el 21 llegó a San Cristóbal; el 24 ya se encuentra en Cúcuta, en viaje hacia el Sur; el 5 de enero de 1821 hizo su entrada en Bogotá, y el 11 nombró a Sucre Comandante del Ejército del Cauca que regía el general Manuel Valdés. El origen de esta decisión descansa en la imposibilidad de Bolívar de dirigirse al Cauca con la rapidez que se había propuesto. De acuerdo con lo expuesto, el plan pudo ser escrito en Barinas, entre el 8 y el 18 de diciembre; en San Cristóbal, el 22 ó el 23 del mismo mes; en Cúcuta, entre el 25 de diciembre de ese año y el 2 de enero de 1821; o en Bogotá, entre el 6 y el 11 de enero.

El Plan definitivo de la Campaña. (Plan B)

Con las instrucciones enviadas al general Páez el 13 de abril de 1821 quedó establecido, en forma definitiva, que la acción principal de la operación estaría a cargo de la *Guardia* y del Ejército de Apure; "...serán el centro y eje de las operaciones...", dijo el Libertador, a la vez que indicaba Mijagual como área de reunión, y agregó: "...Verificada felizmente la incorporación en Mijagual, se habrá dado el paso más importante para terminar la campaña ventajosamente...".¹³ El plan quedó formulado en la forma como aparece en el apéndice B del presente ensayo.

Conclusiones

El planeamiento de una operación determinada, como todas las actividades de estado mayor, puede ser confiado a dos o más oficiales, pero siempre sobre la base de un concepto inicial, anunciado por el comandante y bajo su constante supervisión. El hecho de que los planes y otros documentos aparezcan escritos por los integrantes de ese equipo de trabajo, no es razón suficiente para afirmar que dichos oficiales son los autores de tales piezas.

13. O'LEARY. Obra citada. Tomo XVIII. p. 179.

Hay dos circunstancias notables en el planeamiento de Carabobo: esta campaña se desarrolló de acuerdo con un plan distinto al llamado "Plan de Sucre", lo cual invalida la afirmación de que gran parte del éxito de Carabobo fuera obra de Sucre, o de éste y Briceño Méndez. La segunda es la indicación de O'Leary en el índice del tomo donde está el célebre documento: "...dictado por el Libertador al coronel Pedro Briceño Méndez...", para la primera parte; "...dictado por el Libertador al general Sucre...", para la segunda. Recordemos que O'Leary fue testigo presencial de todo el planeamiento.

Nuestras reflexiones sólo buscan la verdad histórica; ellas no están encaminadas a la negación del gran talento de Sucre. De haberle confiado Bolívar el planeamiento de la campaña, y aun su ejecución, Sucre habría realizado ambos cometidos con la misma idoneidad puesta de manifiesto en las dos empresas que inmortalizarán su nombre: Pichincha y Ayacucho.

APENDICE A: PLAN A

Ejército de Oriente.—Invadirá a Caracas y la tomará a principios de junio. La operación se ejecutará por Orituco o por donde el Vicepresidente de Venezuela crea más conveniente. Si fuere necesario, la expedición de Arismendi le prestará apoyo.

Expedición de Arismendi.—Desembarcará en la costa de Curiepe o en la de Ocumare. Si lo hace en la primera, coordinará sus operaciones con las del Ejército de Oriente. Si lo hace en Ocumare, debe conducirse con mucha prudencia, ya que por estar aislado le sería sumamente peligroso.

Ejército de Occidente.—(Bajo el mando de Páez). Reforzado con el batallón Vargas, pasará el río Apure el 26 de mayo. Batirá a las fuerzas enemigas de Calabozo, ocupará el Llano, invadirá los Valles de Aragua y perseguirá a la Vanguardia realista hasta destruirla. Si el enemigo concentrase sus fuerzas en los Valles de Aragua, puede reunirse a la *Guardia* para obrar juntos.

La Guardia.—Se concentrará en Barinas en mayo. Amenazará a Guanare, San Carlos y Valencia. Distráera al enemigo en provecho de los ejércitos de Oriente y Occidente. No se comprometerá en ninguna batalla sin probabilidades absolutas de ganarla. Iniciará sus operaciones el 26 de mayo.

Coronel Reyes Vargas.—Con las milicias de Mérida y Trujillo, y con los convalécientes y 300 veteranos invadirá por el Occidente hasta internarse en Valencia. Procurará no presentarse al enemigo puesto que el objeto es distraerlo, hacerle destacar fuerzas y debilitarlo. Obrará siempre en guerrilla. El coronel Carrillo irá también con este cuerpo.

Batallón Rifles.—Quedará durante el Armisticio en Santa Marta. Preparado para tomar a Maracaibo con los Húsares. A principios de mayo se embarcará este batallón, y desembarcará en Río Hacha el 26. Los Húsares irán por tierra para reunírsele en Río Hacha. Desde esta ciudad la expedición irá por tierra para ocupar a Maracaibo a principios de junio. Húsares quedará en Maracaibo o Río Hacha y Rifles seguirá a Trujillo a incorporarse a la Guardia.

Instrucciones complementarias

Si el ejército de Oriente y el de Occidente lograsen ocupar a Caracas, se reunirán para terminar la campaña en el Occidente.

Si los ejércitos de Oriente y Occidente tuvieren éxito la *Guardia* irá adelantando sus posiciones hasta Valencia y hasta Caracas, según los movimientos del enemigo.

Si el ejército de Oriente y la Expedición de Arismendi se reunieren, las operaciones se ejecutarán concertadas por entrambos jefes y su objeto primero será ocupar a Caracas contra todos los obstáculos.

En caso de reunirse muchos jefes, el más graduado o antiguo de ellos mandará.

APENDICE B: PLAN B

—El grueso (la *Guardia*, Ejército de Apure y División Urdaneta) a las órdenes del Libertador, tendrá a su cargo la acción principal mediante una ofensiva por Occidente. Antes de reunirse con la *Guardia*, Urdaneta debía libertar a Coro.

—El Ejército de Oriente, bajo el mando del general de división José Francisco Bermúdez ocupará a Caracas y amenazará los Valles de Aragua para atraer la atención del enemigo hacia esa dirección.

—La expedición del general en Jefe Juan Bautista Arismendi cooperará con el Ejército de Oriente mediante un desembarco en la costa de Curiepe.

—El general Pedro Zaraza con toda su caballería actuará sobre Calabozo para “distráer y entretener” a la división del general Morales, y ocupar el territorio que este jefe realista abandone. Avanzará hasta los Valles de Aragua pero sin comprometerse en combate sin “probabilidad de suceso”.

—La columna del coronel Cruz Carrillo, unida a las tropas del coronel Reyes Vargas, entrará por el Occidente para “divertir y distraer al enemigo”.